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COMPTE-RENDU COMMISSION MER ET LITTORAL 
MARDI 14 JUIN EN VISIO 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Présent.e.s : Sophie Houbart (REEB), Benoît Le Foulgoc (Escale), Julie Rieunier (BioDiversTissons  
/ RIEM), Michel Hignette (Armor Science), Florian Bargat (Litt'Obs). 
 
Excusé.e.s: Eric Stephan APECS, Molène Leroy Explore, Nathalie Delliou Esprit Nat'ure, Annaïg Le 
Port Maison de la mer de Lorient. 
 
Ordre du jour : 
- Vos actus : 1 actu importante au choix à partager chacun 
- Actus de la commission 
- Prépa journée commission physique de juillet 
 
1/ 1 ACTU DES MEMBRES A PARTAGER 
 
Florian : en pleine clôture d'année des trois AME avec la Ligue de l'Enseignement, construction et 
valorisation des projets (création de jeux, expos et clip vidéo). Deux interventions de la SNSM ont 
eu lieu sur cette fin d'année auprès de l'AME de l'école de St-Quay Portrieux. Reprise des animations 
et actions de sensibilisation dans la Manche et le Calvados. Un projet d'éducation à l'environnement 
littoral au Sénégal est également en cours de réalisation avec des scolaires. 
 
Michel : Florian a contacté Armor Science pour un partenariat pour être référent d'aires éducatives 
en Trégor dans le cadre d'un financement privé mais l'association ne peut rentrer dans les critères 
de la Fondation donc pas de financements. Cependant une aire en devenir va démarrer dans une 
école de Trebeurden, sans financements pour la 1ère année. Partenariat avec le collège de Pleu-
meur Bodou dans le cadre de la transition, Collège Le Goffic à Lannion : un projet concernant quatre 
classes de cinquième, en recherche de financement. 
Participation active à "Ploumilliau en Science" : jeu de plateau et atelier « Découverte du plancton ». 
Intervention « plancton » dans un établissement pour personnes âgées de Perros Guirec, en lien 
avec l'exposition d'une artiste. 
 
Benoît : partie AME très active 
- Intervention sur une 2ème session de formation à destination des enseignants du 2nd degré 
coorganisé par SOPHIE LUCAS : référente EDD Collège Chateaubriand, St Malo, Professeure 
relais Aire Marine Éducative Régionale (AMER), Ille et Vilaine (35) et Benoit LE FOULGOC 
(ESCALE Bretagne) : intervention en partenariat avec une archéologue + action de sciences 
participatives. 
- Conférence à destination des conseillers pédagogiques au niveau national sur les AME (lors du 
54ème congrès national de l’Association Nationale des Conseillers Pédagogiques et Autres 
Formateurs (ANCP&AF) à Dinard. Une démonstration avec les enfants pour montrer une AME 
aboutie sur la plage et un temps d’échange sur le rôle des conseillers pédagogiques dans la 
démarche et le lien à faire avec les mairies, écoles, référents. 
- 24 juin : les 5 collèges en AME ont souhaité se réunir sur une AME : 200 élèves vont échanger. Y. 
Pont et Daniel Cueff présents le matin, à Cancale. 
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Difficultés avec la mairie de Saint-Malo : crainte que les AME mettent des espaces sous cloche. Cela 
se débloque, condition : pour valider la démarche AE, les référents et enseignants devront remplir 
une fiche renseignement (obj Projet, obj péda, actions envisagées…) 
- Test avec la Communauté de Communes Côte d'Émeraude pour connecter les AE avec les inven-
taires ABC. Création d'un onglet AE en cours dans l'outil. 
Projet d'inclusion Strollad : le 18 juin prochain, animation d'une sortie nature sur l'île de Cézembre. 
Action "Surf pour tous" : rencontre avec élus du Département 35 Mme Le Fréne : élue environnent, 
aménagement territoire, protection de l'enfant et égalité des chances pour diffuser l'expérience et 
Festival La P'Art Belle à Sarzeau le 3 et 4 sept. 
Valorisation de la démarche à l'échelle régionale par le Réseau, lien avec le Plan éduquer à et dans 
la nature. 
- Participation à la route du Rhum : se mettre en relation avec le réseau local pour présenter les 
outils à valoriser sur le stand. Stand Bernic&Clic. Espace pendant 15 jours. Stand REEB. 
 
Sophie : aires éducatives : formation, labellisation, financements : évaluations des demandes de 
financement et de labellisation en cours. Constat : méconnaissance des partenaires institutionnels 
par rapport à ce que font les référents sur le terrain. Représentation financière compliquée et source 
de tensions - enveloppe financière identique alors que le nombre d'AE est fortement grandissant. 
Réflexion sur la construction d'un tarif moyen pour une journée AE, mais en prenant bien en compte 
la grande diversité de structures et de fonctionnements ? Affinement de la méthode de calcul en 
cours : coût jour en fonction du rôle de chacun (référent, animateur, ...). 
Risque de perte de confiance des partenaires, en attente de la validation de la méthode de calcul. 
Présentation prévue en GRAEB par Sophie le 27 juin pour notamment alerter, à ne pas forcément 
choisir les acteurs les moins chers mais à prendre en compte le fonctionnement et les spécificités 
de chacun. 
 
Est-ce qu'il est plus intéressant d'avoir quelques projets qui durent longtemps ou + d'établissements 
sur des temps très courts. Il va falloir se poser des questions de stratégie d maillage territorial. 
 
- Formation des binômes porteurs d'AE : rédaction d'une stratégie de formation régionale, co-cons-
truction d'une formation avec le GRAEB qui concernera 40 personnes (20 éducateurs et 20 ensei-
gnants) en 2 fois., en physique et en distanciel. Travail en chantiers et choix de thèmes associés. 
Les dates sont calées et seront communiquées prochainement, tout comme le détail, objectifs et 
programme. 
 
Julie : participation le 8 juin dernier, à une journée technique d'échanges sur la pollution plastique 
en Baie de Douarnenez organisée par l'EPAB (Etablissement Public de Gestion et d’Aménagement 
de la baie de Douarnennez). Cela a permis d'évoquer des dispositifs de sensibilisation, de lutte et 
de valorisation des plastiques et de faire des passerelles à faire avec les AME sur les projets déchets 
marins et les outils terrains (ObsenMer, réseau BAM, Osparito, plateforme ZDS).  A voir comment le 
réseau va se fédérer sur le territoire. 
- Webinaire de présentation de la dynamique Bretagne pour le déploiement de la plateforme Zéro 
Déchet Sauvage. L'Association RIEM est la tête de réseau Bretagne et BioDiversTissons est le relais 
Finistère. 
Le lien pour visualiser le webinaire et Power Point : https://we.tl/t-9gSKOtzaoh (expire le 28 juin).  
Les présentations sont également disponibles si besoins sur demande auprès de l’association RIEM 
et de BioDiversTissons. 
- BioDiversTissons fait maintenant partie du réseau d'ambassadeurs de la marque "Tout commence 
ensemble en Finistère". 
- Projet avec les Petits Débrouillards (Vannes et la Réunion), de partage d'expérience et d'anima-
tions croisées entre une AME dans le Morbihan et des structures sur l'île de la Réunion. 
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2/ACTUS DE LA COMMISSION 
 

1- Bernic&Clic : Sophie + Florian 
 

  - Anaïs Mini-reporter a lancé avant-hier sur You tube sa vidéo Bernic (https://www.you-
tube.com/watch?v=A3LyEpfOH3I), Audrey l'a relayé hier dans nos réseaux + mise en avant dans la 
newsletter de la Toile de mer REEB qui sort le 15/06. N'hésitez pas à relayer dans vos réseaux ! 
 
- Nomination aux Trophées du DD : réponse 1er juillet 
 
- Relance des médias avec envoi d'un communiqué de presse + envoi d'un mail aux mairies et 
fédérations nautiques avec l'affiche en pdf 
Si vous avez des mailings, on est preneur ! 
 
- Promotion : déjà une dizaine d'événements et cet été qq dates. Qui pourrait animer un stand à 
Lorient du 8 au 10 juillet ? 
 

2- SNSM : Sophie + Michel 
 

- Diffuser le compte-rendu le 15 juin pour mobiliser la coopération dans les territoires avant l'été : la 
SNSM et diffusion dans nos réseaux respectifs. 
 
- Appel à mobilisation avec l'envoi du compte-rendu en juin pour faciliter 
        - des stands communs ou proches lors des fêtes maritimes estivales. REEB et SNSM 
        - une réponse à l'appel à participation des 30 ans de l'EE par un/ou des binôme         SNSM/édu-
cateur à la mer 
 
- Diffusion de nos campagnes respectives et supports de communication (Bernic&Clic (relance avant 
l'été) et Campagne Ecogestes Manche Atlantique animée par l'URCPIE. Pour cette dernière la 
SNSM peut faciliter une mise en lien des ambassadeurs et des stations en rediffusant en interne, en 
expliquant la démarche et comment les bénévoles intéressés peuvent s'intégrer dans la campagne 
de sensibilisation des plaisanciers et agents portuaires. REEB et SNSM 
 
- Toile de mer : créer une page sécurité en mer et éducation à la mer dans l'onglet « Dispositifs 
pédagogiques » pour septembre, avant l'événement d'octobre. REEB 
 
- Formation, sensibilisation : à moyen terme 
 

3- Journée d'échanges érosion-submersion 12 octobre 2022 : Sophie + Julie + Florian+Be-
noît+Julie 
 

Réunion de préparation prévue le 12 juillet apm de 14h à 16h 
 
 
3/ PREPARATION DE LA JOURNEE COMMISSION PHYSIQUE AU 2EME SEMESTRE 2022 
 
Alix Cosquer n'est pas disponible en juillet et serait d'accord pour l'automne, pas encore de retour 
de Pascale d'Erm écrivaine journaliste "La santé bleue, la nouvelle médecine de l’eau », (éditions 
Massot, octobre 2021). 
 
Proposition de report de la commission : validé 
 
Maintien réunion visio mensuelle le 12 matin ? Décision suspension l'été, prochaine visio mardi 13 
septembre 


